

**Salmo 1: Reflexiones
teológicas y
escatológicas acerca
del juicio**

Eduardo Esteban
Universidad Peruana Unión

RESUMEN

“Salmo 1: Reflexiones teológicas y escatológicas sobre el juicio” – Este artículo busca mostrar al Salmo 1 como una figura escatológica del gran conflicto entre el bien y el mal, donde el mal acaba mal y el bien triunfa para siempre. El autor muestra que el salmista establece un paralelo especial entre el bien (representado por el hombre feliz) y el mal (representado por el hombre malvado) que en realidad es más que un mero paralelo, pues es el desarrollo de la conducta del salvo y del perdido hasta el mismo final de ambos. Se muestra que en esta ruta, la obediencia de la Ley de Dios juega un rol importante para determinar el fin de ambos en un justo juicio.

SUMMARY

“Psalm 1: Theological and Eschatological Reflections on the Judgment” – This article seeks to show Psalm 1 as an eschatological figure of the great controversy between the good and evil, where evil ends badly and good triumphs forever. The author points out that the psalmist establishes a special parallel between good (represented by a happy man) and evil (represented by a wicked man); but it is actually more than a mere parallelism, because it is the development of the saved and lost ones' behavior until the very end of both. It is shown that in this route, obeying the law of God plays an important role to determine the end of both in a fair judgment.

SALMO 1: REFLEXIONES TEOLÓGICAS Y ESCATOLÓGICAS ACERCA DEL JUICIO

Introducción

Esta investigación tiene como objetivo proponer al Salmo 1, como una figura escatológica del gran conflicto entre el bien y el mal, donde el mal se acaba y el bien triunfa para siempre. El salmista muestra un paralelo especial del bien (representado por el hombre feliz) y por otro lado el mal (representado por el hombre malvado); no obstante más que un paralelo, es el desarrollo del comportamiento final del salvo y del perdido. Este desarrollo gira en torno a la Ley, dado que, mediante el cumplimiento de ella, se logra el resultado eterno de salvación. El hombre es salvo, en el Salmo 1, por obrar la ley, su obrar bueno es resultado de sus pensamientos: “medita en ella día y noche”. No obstante, hemos de notar que el salmo está conformado por figuras, por las cuales su obrar es resultado de una perfecta unión con el río que lo alimenta y hace de él un árbol frondoso. En resumen, la figura de la gracia hace recordar aquellas palabras de Jesús a la mujer samaritana: “...pero el que beba del agua que yo le daré no volverá a tener sed jamás...”

El presente artículo sugiere al versículo 5 como pasaje central, como un punto focal del primer salmo, el

cual se manifiesta como un símbolo claro y preciso del juicio final o “asamblea” de los justos, en donde éstos permanecen de pie a diferencia de los injustos.

Para el estudio correspondiente, se realizará un análisis de palabras clave para lograr una mejor interpretación del pasaje. También se hará un minúsculo análisis gramatical en el cual se mencionarán algunos paralelismos, obteniendo así una visión más clara del tema del juicio. Finalmente se propondrá la teología del texto con su respectiva aplicación para los oyentes originales y los presentes. El artículo sigue el modelo exegético.

Género literario

Los salmos contienen una gama de géneros literarios que sugieren diferentes funciones en la adoración pública y privada de Israel.¹ Por otro lado, se debe mencionar también que, el salmo se clasifica por su contenido mesiánico, penitencial, sapiencial, acción de gracias y de confianza. La identificación del género puede ser consciente o inconsciente, pero en cualquier caso influirá en la interpretación.² Lo más probable es que el salmo 1 haya sido ubicado al final de la reunión de todos los demás, pero por otro lado, al comienzo del libro, más que un salmo, a éste se le considera como un preámbu-

¹W. S. Lasor, D. A. Hubbard, F. W. Bush, *Panorama del Antiguo Testamento. Mensaje forma y trasfondo del Antiguo Testamento* (Grand Rapids, MI: Eerdmans Publishing Company, 1990), 499.

²Daniel Carro y otros, *Comentario bíblico Mundo Hispano: Salmos* (El Paso: Editorial Mundo Hispano, 2000)8: 29.

lo³ a todo el salterio. Esto se notará con mayor claridad más adelante.

Análisis de palabras clave

El termino הַרְשָׁעִים se puede traducir de varias formas.⁴ Sin embargo, entre todas se destacan las siguientes: malvados, impíos, aunque para esta ocasión se ha tomado la de “injustos” por la connotación teológica que tiene, de no tener justicia relacionada al *juicio*. Esta palabra se refiere a la conducta traviesa o a la declaración de la culpabilidad en el ámbito judicial del cual trata este texto. Se refiere mayormente a los que se caracterizan por hacer maldad; incluye la injusticia contra Dios y las personas, significa el comportamiento negativo de palabras, pensamientos y de los hechos malvados hostiles para Dios y sus semejantes. También manifiesta ocasionalmente la disonancia y malestar interno, haciendo que el hombre no viva en paz (Isa 48:22; 57:20).⁵ También se le considera injusto al hombre que no mira a la Ley como código de sus acciones, sino que obra de acuerdo a su propio raciocinio; según Pro 9:7 no se le puede corregir, es decir está totalmente *cegado y parálítico* para obedecer los mandamientos.⁶

³Hans Joachim Krauss, *Los Salmos 1-59* (Salamanca: Ediciones Sígueme, 1993)1: 179.

⁴*Diccionario bíblico hebreo español*, 720.

⁵NIDOTTE, 2:544-548.

⁶Ángel Gonzáles, *El Libro de los Salmos, Introducción. Versión y comentarios* (Barcelona: Editorial Herder, 1966), 51.

A su vez la expresión קָמַן es un verbo Qal imperfecto que se puede traducir como: “sostendrán”,⁷ “aparecerán”, así como “ponen de pie”, el cual puede ser un símbolo de la primera resurrección, que solo será para los justos (1Tes 4:16). Esta forma en el AT tiene más de 600 ocurrencias, se usa especialmente en narrativa; idiomáticamente se entiende como “se levantó, está parado y adorando”.⁸ Sin embargo, en este versículo está en forma negativa, por lo que Jenni afirma que tiene un sentido escatológico, que expresa el no poder subsistir ante YHWH en el juicio (Sal 76:1).⁹ Dados estos conceptos, es claro notar a la luz de la revelación neotestamentaria que se podría relacionar con la segunda venida de Cristo. En otras palabras, aquellos que sigan el camino de los malos, no podrán mantenerse de pie cuando Cristo venga, no resucitarán, no resistirán su aparición (Apo 6:17).

Otro término destacado es בְּמִשְׁפָּט , palabra a la que se le puede atribuir los significados¹⁰ de: “asamblea”, “proceso”. Sin embargo se ha preferido “juicio”¹¹ para traducir esta palabra hebrea, justamente porque esta traducción encaja mejor con el contexto del pasaje. Este término se refiere al proceso de juzgar (Deu 1:17; Isa 28:6;

⁷Diccionario bíblico hebreo español, 654.

⁸NIDOTTE, 3:224.

⁹Ernst Jenni, *Diccionario teológico manual del Antiguo Testamento* (Madrid: Ediciones Cristiandad, 1978), 2: 423.

¹⁰Diccionario bíblico hebreo español, 467.

¹¹“El juicio puede ser actual o mesiánico, ya que el juicio universal suele llamarse también el día de la ira de Dios, el gran día de Dios. José María Bollegui, *Los Salmos-oraciones inventadas por Dios para los hombres* (Bilbao: Ediciones Paulinas, 1966), 20.

Mal 3:5), a la decisión judicial (Deu 16:18), a la sentencia final (Apo 17:1), a las decisiones de Dios como la expresa su voluntad revelada (Sal 19:9), a la justicia en sí (Isa 1:17) o a la ejecución de una sentencia previamente anunciada (Jer 151:9; Apo 19:2).¹²

Por otro lado, Gerhard F. Hasel menciona que hay algunos significados más relevantes de esta palabra *mishpât* que a lo largo del AT, se menciona unas 424 veces. Éstos son: a) Una decisión judicial, 200 veces. b) una causa ante un tribunal (Isa 3:14). c) La autoridad, el derecho o la justicia como una actividad humana (Sal 106:3; Pro 12:5). Pero especialmente, d) como un atributo de Dios (Deu 1:17; 32:24; Sal 119: 149). Entonces, ante la connotación del tema, la investigación se relacionaría con las alternativas a, b y d.¹³

Consideraciones del juicio

El pueblo hebreo consideraba que la primera venida del Mesías traería juicio y restauración, aunque no había mucha luz acerca de una Segunda Venida, excepto en las revelaciones más detalladas de Daniel. No obstante, Judas 14, 15 menciona a Enoc *conocedor* de este tema. Tal vez por esto, se podría afirmar que desde que entró el pecado hasta hoy, el juicio ha formado parte de las creencias del hombre (Isa 66:15, 16; Jer 25:30, 31; Dan 7:10). Daniel, Jeremías, Joel y otros profetas no considerados ahora, sabían de este suceso. Asimismo,

¹²Diccionario bíblico adventista del séptimo día (DBASD), ed. 1995, ver "juicio".

¹³George W. Reid, ed., *Tratado de Teología Adventista del Séptimo Día*. (Buenos Aires: ACES, 2009), 918.

Pablo y otros autores bíblicos declararon que Dios ha designado un día en que juzgará al mundo (Hch 17:31), este juicio está impregnado en las conciencias humanas debido a que todo ser humano corrupto, en poca o gran manera, sabe que hace mal. Nadie podrá escapar de este juicio. Es por eso que el juicio del cual habla el Salmo 1, se puede tomar como una figura escatológica donde se explica como afrontar esta instancia exitosamente.

Entonces, *la historia de la tierra* después del pecado está figurativamente resumida en el Salmo 1.¹⁴ La palabra expresa situaciones de disputa, pero también sentencia y castigo; las acciones judiciales divinas son llamadas con esta palabra, el juicio futuro de Dios a favor de los justos y en contra de los malvados (Job 21:22; 22:13), en otras palabras se refiere a las acciones específicas de Dios hacia las personas y sus naciones, estableciendo y manifestando su justicia que generalmente también implica castigo (Gén 6-9; 19:29).¹⁵

Resurrección

Es importante entonces considerar a este salmo como una guía para que los que mueren antes de que se acabe este mundo, alcancen a *levantarse* en la primera resurrección. El juicio final es una realidad y no hay un lugar intermedio, bien eres justo o bien injusto (Apo 22:11). También es necesario considerar que el texto dice: “no se levantarán los malos en el juicio” (v. 5) haciendo

¹⁴(DBASD), ver “juicio”.

¹⁵Richard Schultz, “שפוט” *New International Dictionary of Old Testament Theology and Exegesis*, 5 Vols. (Grand Rapids: Zondervan Publishing House, 1997), 4: 213, 214, 216, 217, 219.

referencia, como ya se mencionó anteriormente, a la resurrección.

Aunque el tema de la resurrección no era muy bien entendido en el AT, se nota claramente que sí es mencionado en algunas oportunidades (Job 19:25; Dan 12:2; Sal 48:14; 73:24). Fue en el período intertestamentario que se fue aclarando más. Sin embargo, tuvo que venir el mismo Dios para aclararlo mejor. Pues, al traer esta controversia a la atención del Señor Jesús, él la resolvió diciendo a los saduceos: “Erráis, ignorando las Escrituras y el poder de Dios.... respecto a la resurrección de los muertos ¿no habéis leído lo que os fue dicho por Dios, cuando dijo: Yo soy el Dios de Abraham, el Dios de Isaac y el Dios de Jacob? Dios no es Dios de muertos, sino de vivos” (Mat 22:29-32). Pero hasta sus discípulos no entendían muy bien cuando el Señor les hablaba de que tendría que morir y resucitar: “guardaron la palabra entre sí, discutiendo qué sería aquello de resucitar de los muertos” (Mar 9:10).¹⁶ El apóstol Pablo posteriormente presentó un enfoque más amplio del asunto. La doctrina de la *resurrección* es parte fundamental del cristianismo, “porque si no hay resurrección de muertos, tampoco Cristo resucitó. Y si Cristo no resucitó, vana es entonces nuestra predicación, vana es también vuestra fe” (1 Cor 15:13-14).¹⁷ En este contexto, el Salmo 1 es categóricamente una guía maravillosa que tiende a enseñar el quehacer diario para *permanecer de pie* en el juicio.

¹⁶La cursiva es para énfasis.

¹⁷ Alfonso, Lockward: *Nuevo Diccionario de La Biblia* (Miami: Editorial Unilit, 2003), 880.

Análisis de imágenes

Este análisis permite resaltar y enriquecer un poco más la comprensión del final que le espera a cada ser humano. Los árboles que conocieron los escritores bíblicos eran: leñosos, arbustos y árboles de maderas resinosas.¹⁸ Éstos son mencionados como símbolo del hombre justo, pues quien conoce y confía en el Señor tendrá abundantes ramas y no tendrá calor pues sus raíces están cerca de las fuentes de agua (Jer 17:8).¹⁹ Desde este punto de vista e interpretación se logra entender que el justo es poderoso y además inamovible, tiene de todo; por supuesto que hay otros árboles en otras circunstancias peores, sin embargo el solo hecho de estar al lado de un canal de agua, quiere decir que posee todo lo necesario para “funcionar” en su estación.

El *árbol* crece a una altura superior que las de los seres humanos, tiene raíces profundas, está vinculado al ritmo de las estaciones del año; es como si uniera el cielo con la tierra; justamente por eso hacían sacrificios a la sombra de ellos, así adquirió un estatus sagrado y se consolidó como un símbolo divino.²⁰ A los que han sido liberados de lo

¹⁸En *The Anchor Bible* se dice que las versiones antiguas y modernas en su pensar suponían que el cambiar del sujeto a “árbol” era sumamente abrupto e innecesario. El verbo “*asah*” traducido como “producir” es predicado (acción) de árboles, granos, vinos, etc. Ezequiel 17:10 presenta una metáfora similar, emplea la frase “*setulah hatislah*” que significa *¿cuando transplanten, será mejor el vino?* Mitchell Dahood, S. J., “Salmo 1”, *The Anchor Bible Psalms I 1-50: A New Translation with Introducción and Commentary* (New York: Doubleday, 1966), 1.

¹⁹Samuel Vila y Santa María, Darío A., *Diccionario bíblico ilustrado* (Barcelona: Editorial CLIE, 1981), 71.

²⁰El dios sumerio Dumuzi, fue venerado como árbol de vida; Hator

terrenal, bíblicamente se les llama “árboles de justicia” (Is. 61:3). En el NT se considera al árbol como sombra y abrigo para todos los hombres.²¹

Otra imagen que se encuentra es la *paja*. Ésta, junto con el trigo y la cebada, era utilizada para el alimento de caballos, camellos y el ganado (Gén 24: 25, 32; 1 Rey 4:28; Job 21:18; Isa 11:7; 65:25; Jer 23:28). La paja se compara a una gran muchedumbre de opresores (Isa 29:5), pero además de eso, en Oseas 13:3 la paja desaparece poco a poco en la era; ya en Daniel 2:35 se dice que los opresores van desapareciendo como paja en el verano. En ese sentido la paja es la imagen de la caducidad de las cosas (En el NT tiene la misma connotación Mat 3:12, Luc 3:17).²² En esos tiempos también la paja era cernida solo con el viento;²³ esto se hacía en una colina, caían los granos pesados (los que valían), sólo a ellos se los recogía cuidadosamente y a la paja se la desechaba. Es por eso que los injustos no pueden permanecer en el juicio, éstos son los pecadores persistentes.²⁴

Por lo tanto, es claro notar que aquí hay tres partes importantes y que con solo esas imágenes se podría entender todo el salmo: hay un *justo* representado por el

en forma de árbol ofrece comida y bebida. W. T. Purkiser, *Comentario bíblico Beacon* (Missouri: Casa Nazarena de Publicaciones, 1965), 133.

²¹*Diccionario bíblico ilustrado*, 72.

²²*Ibid.*, 858.

²³El viento es usado por Dios para propósitos especiales (Gén 8:1; Sal 104:36; Eze 37:9; Amós 4:13). La fuerza del viento recordaba el *soplo de Dios* (Isa 40:7) y con mucha frecuencia también tenía significados de *juicio* (Jer 49:36; Eze 13:3; Oseas 13:15). *Diccionario bíblico ilustrado*, 1209.

²⁴*Comentario bíblico Beacon*, 134.

“árbol” y hay un *injusto* representado por la “paja”; en el medio está el juicio representado por el “viento”.

Reflexiones teológicas y escatológicas Significado para los lectores originales

Los profetas eran llamados por Dios para escuchar sus planes y mensajes. Asimismo eran enviados para comunicarlos a Israel y a las naciones vecinas. Ellos estaban completamente convencidos que era la Palabra de Dios misma, pero no se limitaban solo a eso, sino que eran maestros que incitaban a que el pueblo israelita obedezca la Ley de Dios, aplicando al presente la Palabra de Él.²⁵ Se debe considerar que en un sentido cada palabra registrada en la Biblia puede tener una connotación escatológica, pues el desenlace final es vida o muerte, las lecciones que da la Biblia, dice 1 Tim 3:16 “nos hacen sabios para la salvación”.

Este salmo es considerado sapiencial, pero su propósito apunta a afrontar y vencer el gran conflicto hasta el final, puesto que enseña cómo prepararse, *nos hace sabios para la salvación*. La frase “los injustos no se levantarán en el juicio” (Sal 1:5) hace recordar las palabras de Pablo a los Tesalonicenses (1 Tes 4:16) y las palabras de Juan en Apo 6:17: ¿Quién podrá estar en pie?”

David comprendió a ciencia cierta lo que significaba la Ley y cómo se relaciona con el juicio, pero más aún entendía la felicidad que le daba cumplirla. Es por esta razón que en el salmo 119 resalta la importancia

²⁵Pat Alexander, “profeta”, *Enciclopedia de la Biblia* (Barcelona: Ediciones Garriga, 1963), 6: 143.

de la Ley en palabra y obra y por esta razón en otros salmos menciona que se deleita y no teme al juicio venidero (43:1; 17:15).

Si bien no se sabe si él fue quien compuso este salmo, es necesario mencionar que el autor conocía muy bien el plan de salvación juntamente con su final, aunque no pueda presenciar todo su desarrollo por la finita vida que posee. No obstante, el autor está relacionado con lo que dice, él es feliz, pues eso no depende de un “bien-estar”, sino de un “bien-ser”.²⁶

En la economía del AT se notaba que en el pensamiento hebreo, el bueno era protegido por Dios y el malo castigado por Él mismo.²⁷ Esto se evidencia en que el autor expresa “que el justo o el dichoso guardador de la ley no padece, más bien todo lo que hace tiene éxito, prospera” (Sal 1:3).²⁸

En conclusión, se puede decir que la Biblia recalca la importancia de la Ley. El lector bíblico se puede dar cuenta de que antes que existiera misericordia y gracia por el pecado existió la Ley del amor, La ley de Dios. El autor del salmo tenía bien claro que la justicia lleva al éxito y la injusticia al fracaso. Este sermón veterotestamentario resalta la felicidad de aquel que vive de acuerdo a la voluntad de Dios y la triste realidad y futuro de los que desacatan las ordenanzas del Dios Creador.

²⁶José M. Martínez, *Salmos escogidos. Introducción al salterio y antología* (Barcelona: Editorial CLIE, 1992), 155-157.

²⁷José María Bollegui, *Los Salmos*, 20.

²⁸*Ibíd.*

Reflexión para nuestros tiempos

A partir de la creación se puede ver, que el justo es feliz, bienaventurado. Adán y Eva lo eran, ellos eran justos y gozaban de felicidad, no necesitaban esconderse, no se sentían desnudos (Gén 2:25). La desnudez es símbolo de impureza, muestra que uno tiene necesidad de vestido, por lo tanto tuvo que aparecer Dios encarnado en Cristo para vestir con su propia justicia al ser humano. Una vez que entró el pecado la historia se dividió en dos: la historia de los justos y la de los injustos. La Biblia es un desfile de ejemplos y de promesas respecto a lo que sucede si te olvidas de la Ley. Por lo tanto, deberíamos procurar ser “árboles” de obras eternas, con humildad de espíritu que, esto agrada al Señor. Es necesario mantener en nuestra vida esos frutos espirituales del amor que son: gozo, paz, paciencia, benignidad, bondad, fe, mansedumbre, templanza (Gál 5:22, 23) y abandonar los frutos de la carne. Hay que recalcar por cierto que, los frutos no nos pertenecen, son de Dios en la vida del creyente, al igual que la fuente que corría alrededor del árbol y le daba sostén, la gracia de Jesús nos impulsa a tener frutos.

Este salmo es una alabanza, siendo que la alabanza debe ser considerada un acto de amor, la alabanza debe ser constante. Es imposible adorar a Dios si no creemos y le obedecemos pues la alabanza implica la obediencia.

El mundo gira y está regido por leyes, la vida cristiana también, y el Salmo 1 hace recordar eso, mostrando que, si no se permanece en Cristo, que es el único que da la justicia, la consecuencia es ser como “paja” arrastrados de aquí para allá; él ofrece ser como árboles de hermoso follaje y de agradables frutos.

Este salmo presenta el día final del juicio en donde solo los guardadores fieles de la Ley serán salvos y podrán estar de pie y, si murieron, resucitarán primero. Pero claramente se dice que los impíos no podrán tener parte aquí sino en la segunda resurrección que es para muerte eterna (Sal 1:5; Apo 20:6). Por supuesto, esto es, simplemente, éste es el resultado de haber aceptado la invitación de Cristo (Apo 3:20) o de rechazarla; la elección es libre (Apo 22:11, 14, 15). Jesús mismo lo confirmó diciendo en Mat 25:31-34, 41, 46, que habrán dos destinos nada más.

Conclusión

Esta investigación tiene el propósito de resaltar la Ley no separada de la gracia, pues la obediencia a la Ley es un resultado. Sin embargo, en estos tiempos se le ha dado un énfasis especial a la gracia. Lamentablemente malentendida, pues no se toma en cuenta lo que debe hacer el cristiano. Para el salmista, la Ley lo es todo, es la base de su éxito, se deleita día y noche guardándola. Por cierto, Dios es la Ley, su carácter está plasmado en cada línea de sus mandamientos. Por lo tanto, el salmista se deleita en Dios.

Solo queda velar en este juicio que ya comenzó y esperar el dictamen final. En esta "asamblea" es donde se decretará la vida eterna para los justos y perdición para los injustos. Este salmo recuerda también que la Ley no pasará, así como lo confirma el profeta Isaías: "Sécase la hierba, marchítese la flor, mas la Palabra del Dios nuestro permanece para siempre" (Isa 40:8; véase Mat 5:17, 18). Por lo tanto, como todos los seres humanos son injustos, lo único que se tiene que hacer es

aceptar la justicia de Cristo en nuestra vida, sólo de esa manera se puede cumplir la Ley y por ende *permanecer de pie* cuando Cristo aparezca en las nubes de los cielos con poder y gran gloria.

El salmo 1 afirma más el consejo bíblico que todo cristiano debe seguir para levantarse o *permanecer de pie* cuando el Señor venga con el propósito de juzgar a cada uno según sus obras, logrando el triunfo en este marco solemne del gran conflicto entre el bien y el mal. ☹